
20 新西部·　　　　 ·2023年第8期

中亚我走了三十年，我是“一带一路”的实践者和见证

者，我只想把自己三十年来在中亚的所见所闻、经验教

训，毫无保留地分享给祖国的家人们，将商机带给国内

的企业家们。我的命运与国家的命运息息相关，因此我

们将这次活动的主题定为“与国同运，与中亚同行”，

这就是我理解的政治。

记者了解到，三十年来，吉延伟促成了中国与中亚

国家间多个领域的第一次合作或第一单生意，并亲身经

历和见证了中亚国家的发展，以及“一带一路”带给丝

路沿线国家的巨大变化。特别是在推动陕西企业走进中

亚，走进中亚国家的百姓生活，为陕西乃至全国的中亚

教育文化交流、经济经贸和乡村振兴等工作做出了积极

贡献。

有 一 年 春 节 ， 西 安 爱 菊 粮 油 集 团 董 事 长 贾 合 义 专

门宴请了吉延伟父女，席间贾合义对吉延伟的父亲说，

你培养了一个好女儿。吉延伟的父亲半开玩笑半认真地

说 ， 可 她 做 企 业 不 如 你 ， 没 有 你 钱 多 。 贾 合 义 认 真 地

说，我不过是管了一个1000多人的厂子，出了这个厂子

就没有几个人认识。再说，我们只在哈萨克斯坦哈北一

个州有生意。吉延伟就不一样了，不光在哈萨克斯坦，

在中亚五国，没有不知道她的，连那里的总统、国家元

首都很尊敬她。这个谁能比得了？

2 0 2 3 年 ， 恰 逢 “ 一 带 一 路 ” 倡 议 提 出 十 周 年 ， 中

国-中亚峰会在西安举行。吉延伟在得知这个消息后比谁

都激动，她在中亚奔走相告，介绍峰会的盛况，邀请朋

友们到西安来做客。峰会期间，来自乌兹别克斯坦的老

朋友在西安见到了吉延伟就像见到久别重逢的亲人。峰

会结束后，吉延伟更忙碌了，她说几乎每天都有人来找

她，有媒体记者，有地方政府官员，有旅游者，有企业

家，等等。

不过，吉延伟也在思考一个问题，这么大的概念，

这么大的一个国家，我们与中亚沟通的渠道和桥梁为什

么这么少？她说，我一个人的能量是有限的，希望能有

更多的当代“张骞”出现，希望能有更大的平台、更宽

更多的桥梁出现。为此，吉延伟在她的老师——国研经

济研究院特约研究员、中国产业海外发展协会首席专家

孙铁成教授联络下，于2023年7月11日在北京举办了主

题 为 “ 与 国 同 运 与 中 亚 同 行 ” 的 “ 中 国 女 张 骞 承 载 中

亚使命交流会”，与来自中国中小企业协会、中国国际

商会、华夏文化促进会、中关村“一带一路”产业促进

会、上合示范区管委会、清华大学、中国人民大学、首

都师范大学等多家社会机构的专家学者，就如何落实中

国-中亚峰会成果，围绕筹建“中国中亚百强企业联盟”

等议题展开了深入交流和研讨。

前 不 久 ， 吉 延 伟 应 邀 到 陕 西 孙 思 邈 中 医 药 专 修 学

院，参加了悬壶济世·大医精诚《药王孙思邈》画像邀

请展开幕式。吉延伟说，她想做的事情很多，而眼下她

最想做的事情，是把博大精深的中医药文化介绍到中亚

国家去。

（本文部分图片由受访者提供，特此致谢！）

智库报告丨Think  Tank   ReportＴ

　　前不久，吉延伟（中）参加了贾宇虹女士（左）主持的悬壶济世·大医
精诚《药王孙思邈》画像邀请展开幕式。吉延伟说，把中医药文化介绍到中
亚国家，是她下一步必须要做的事情。

2023年6月20日，吉延伟（右）在媒体见面会上接受本刊记者采访。


